



Bolivia estará entre los países de mayor expansión en la región

→ p2

Ahora
EL PUEBLO

AÑO 1 - Nº 9
MIÉRCOLES 11/10/2023

MODELO
ECONÓMICO  **ICO**
SUPLEMENTO

EL GOBIERNO FOMENTA EL APOORTE DE LA MUJER EN LA ECONOMÍA Y EL DESARROLLO

→ p3



E

El ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, manifestó que

la economía boliviana proyecta concluir el año entre las de mayor crecimiento de la región, en medio de un contexto internacional adverso.

“Bolivia se situará entre las primeras economías con más expansión económica de Sudamérica, en 2023, a pesar de un contexto internacional complejo, marcado por la incertidumbre y contracción económica”, sostuvo Montenegro.

La autoridad explicó que el Banco Mundial (BM) proyectó que, para este año, Bolivia tendrá un crecimiento económico de 1,9%; el Fondo Monetario Internacional (FMI) perfila un crecimiento de 1,8% y la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) estima un crecimiento de 2,2%.

En la actualidad se atraviesa un escenario internacional complejo marcado por la estancamiento (estancamiento con alta inflación), contracción económica y elevadas tasas de interés que derivan en el encarecimiento de los créditos del sistema financiero y afectan la reactivación del sector productivo.

“Bolivia estará entre las economías de mayor crecimiento en este entorno tan difícil y complicado de desaceleración de la economía mundial, presiones inflacionarias, altas tasas de interés, desempleo a nivel global”, remarcó el ministro.

Detalló que, luego de un crecimiento negativo en 2020 de -8,7%, la economía boliviana logró una recuperación en 2021 con un Producto Interno Bruto (PIB) de 6,1%, mientras que en 2022 se logró una expansión de 3,5%, y al primer trimestre de 2023 se tiene un 2,3%.

Recordó que varios analistas señalaron que el crecimiento registrado en 2021 era un “efecto rebote”, sin embargo, en 2022, Bolivia mantuvo la senda del crecimiento con exportaciones e importaciones récord, con importantes indicadores favorables y, so-



● La demanda interna es el motor de la economía boliviana.

La economía boliviana estará situada entre las de mayor expansión de Sudamérica

En un escenario internacional de contracción económica, se observa un crecimiento sostenido en el país.

1,5%

de inflación

registra Bolivia a septiembre de 2023, es uno de los indicadores más bajos de Latinoamérica.

bre esa vara, el país sigue creciendo en 2023.

Gracias a las políticas del gobierno del presidente Luis Arce, el crecimiento del PIB es impulsado principalmente por la demanda interna y un incremento en la facturación de, por ejemplo, servicios de restaurantes, hoteles y uso de pasajes aéreos.

“Si no hubiera estas variables, la economía boliviana esta-

ría en estos momentos con una tasa de variación negativa. Es la demanda interna la que permite sostener la economía nacional”, remarcó el titular de Economía.

A septiembre de 2023, la inflación en Bolivia registró 1,5%, uno de los indicadores más bajos de Sudamérica, gracias a las medidas implementadas por el Gobierno nacional para preservar la estabilidad de precios y cuidar la economía familiar.

“La economía boliviana seguirá creciendo, y la industrialización con sustitución de importaciones es el camino correcto”.

MARCELO MONTENEGRO
MINISTRO DE ECONOMÍA

Algunos analistas cuestionaron la estabilidad económica del país y señalan que se estaría ingresando a un proceso de incertidumbre; sin embargo Montenegro reiteró que la economía boliviana muestra indicadores que ya superaron el nivel de prepandemia, la tasa de desocupación sigue bajando y la inflación está controlada.

“Tenemos la inflación más baja de Sudamérica y nos sitúan entre las economías de mayor crecimiento en 2023, por lo tanto debemos establecer que, en ese contexto adverso, la economía boliviana seguirá creciendo y la industrialización con sustitución de importaciones es el camino correcto que ha llevado al gobierno del presidente Luis Arce”, declaró la autoridad.

El Gobierno fomenta el aporte de la mujer en la economía y el desarrollo del país

Se continuará con la aplicación de acciones que posibiliten cerrar las brechas financieras para la población femenina.

A

través de varios programas y políticas financieras, el gobierno del presidente Luis Arce posibilitó una mayor aportación de la mujer en el sistema financiero, así como en el ámbito productivo.

En conmemoración del Día de la Mujer Boliviana, que se celebra cada 11 de octubre, la directora general ejecutiva de la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI), Ivette Espinoza, destacó el avance de la participación de las mujeres en el sistema financiero nacional.

La participación de las mujeres en el sistema financiero se viabiliza en el marco de lo establecido en la Constitución Política del Estado, las leyes y la

76

POR CIENTO ES LA PARTICIPACIÓN DE LA MUJER EN LOS PRÉSTAMOS DE LA BANCA COMUNAL.

normativa regulatoria emitida en materia financiera.

Este tipo de políticas permite que se generen productos específicos destinados para mujeres, como es el caso de Banca Mujer, creado para acompañar el empoderamiento económico de las mujeres en Bolivia.

A ello se suma el Fondo de Garantía de Créditos para el Sector Gremial (Fogagre), considerando que ese sector está conformado principalmente por mujeres que desarrollan actividades económicas con ingreso diario.

También está el Fondo de Crédi-

50

por ciento es el aporte de la mujer en los ahorros en el sistema financiero del país.

to de Apoyo a Micro Empresas (Focremit), que tiene una participación importante de las mujeres en estas unidades económicas.

Políticas financieras como estas posibilitaron importantes avances para el sector femenino en el ámbito económico.

La ASFI sostiene que entre diciembre de 2013 y agosto de 2023, la cartera de créditos, cuyos deudores principales son las mujeres, aumentó en más de Bs 33.000 millones, equivalentes a un crecimiento de 149%.

Del mismo modo, sus datos revelan que el nivel de acceso a financiamiento es cada vez más relevante, pues a agosto de 2021 más del 40% de los préstamos otorgados por las entidades financieras corresponden a mujeres, cuando se analiza solamente a los deudores principales; mientras que, en el caso de los codeudores, la participación de las mujeres se amplía a 60%.

Entre diciembre de 2014 y agosto de 2023, la cartera de vivienda de interés social otorgada a mujeres como deudoras principales aumentó sostenidamente hasta alcanzar un monto cercano a los Bs 19.000 millones.

Al cierre de 2022, destaca la relevante participación de las mujeres en los préstamos otorgados bajo la modalidad de banca comunal, la cual alcanza el 76% del total de la cartera de créditos desembolsada con dicha tecnología crediticia.

Respecto a la cartera otorgada a gremialistas y garantizada con el Fogagre, casi en su totalidad compuesta por microcréditos, ascendió a cerca de Bs 318 millones a agosto de 2023, en la que las mujeres tienen una

mayor participación como titulares, con más del 51% del total.

La información recabada en la Encuesta Nacional de Servicios Financieros (ENSF) que lleva adelante anualmente ASFI, da cuenta de que, en el caso de los ahorros, la participación de la mujer es cercana al 50%, lo que denota la existencia de un acceso equitativo a los servicios que proporcionan las entidades financieras en materia de depósitos.

En ese marco, el Banco de Desarrollo Productivo destacó también el fomento a la participación de la mujer en la economía y en la productividad del país.

El 26 de mayo de 2022 se lanzó el programa Mujer BDP, destinado a promover la autonomía e independencia económica de las mujeres bolivianas.

Mujer BDP es parte del programa de autonomía económica 'Domitila Barrios', que el Gobierno nacional puso en marcha.

A través de este se articula el financiamiento con la asistencia técnica, en beneficio de las productoras y emprendedoras. Tiene dos componentes: Jefa de Hogar, para actividades en marcha, y Semilla Mujer, para nuevos emprendimientos.

Desde su lanzamiento y hasta el 30 de septiembre de 2023, el saldo de cartera de Mujer BDP es de Bs 369 millones, en beneficio de 6.881 mujeres.

SIBOLIVIA

En el marco de la política de Industrialización con Sustitución de Importaciones, el Banco de Desarrollo Productivo desembolsó hasta el 30 de septiembre de 2023 Bs 139,8 millones en créditos SIBOLIVIA en beneficio de 1.812 unidades productivas lideradas por mujeres.

SIBOLIVIA

EN EL MARCO DE LA POLÍTICA DE INDUSTRIALIZACIÓN CON SUSTITUCIÓN DE IMPORTACIONES, PROMOVIDA POR EL PRESIDENTE LUIS ARCE, EL BANCO DE DESARROLLO PRODUCTIVO DESEMBOLSÓ HASTA EL 30 DE SEPTIEMBRE DE 2023, BS 139,8 MILLONES EN CRÉDITOS SIBOLIVIA EN BENEFICIO DE 1.812 UNIDADES PRODUCTIVAS LIDERADAS POR MUJERES.



FOTO: ARCHIVO



Inversión de Bs 20,3 MM en obras para El Sena

El presidente Luis Arce entregó ayer radiobases, viviendas, puentes vehiculares, obras de mejoramiento vial y la ampliación de redes eléctricas de media y baja tensión en el municipio pandino de El Sena. Las obras representan una inversión de Bs 20,3 millones.

“ Toda la inversión en las radiobases, viviendas, puentes vehiculares, mejoramiento vial y la red de baja tensión; hoy, con todo esto, el Gobierno nacional entrega con mucho cariño para los hermanos pandinos más de 20,3 millones de bolivianos en obras para el municipio de El Sena”, destacó el Jefe de Estado.

Las obras son: siete radiobases, con una inversión de Bs 10,9 millones, que beneficiarán a El Sena y a las comunidades Reserva, Palmar, Florida, Las Mercedes, Colmena y Cachuelita.

También se entregaron 30 soluciones habitacionales del proyecto Vivienda Nueva Construcción Fase VIII para el municipio de El Sena; puentes vehiculares tipo cajón y alcantarilla para

las comunidades Anexo de El Carmen-Villa Cotoca y Canadá, y Anexo de El Carmen-Santa María y San Salvador, en la carretera de El Sena.

Además, se entregó el puente vehicular 15 de Septiembre, obras de mejoramiento vial con pavimento articulado en diferentes calles del Barrio Central, y la ampliación de la red de media y baja tensión en el municipio de El Sena.

“ Venimos a entregar seis, siete obras en una sola porque realmente estamos trabajando a toda velocidad y nos falta tiempo para entregar obras, debemos confesar”, manifestó Arce.

Asimismo, a través del Fondo Concursable de Inversión Pública Productiva (Foccip), está en construcción en El Sena una planta de industrialización de plátano y se planifica también la ejecución del proyecto BOL-34, entre otros.

“ Hay tantas necesidades y nosotros paliamos de alguna manera estas necesidades del municipio de El Sena”, agregó.

RADIO BASES

Las comunidades de Reserva, Palmar, Florida, Las Mercedes, Colmena y Cachuelita son las beneficiarias con radiobases.

Entregan un hospital, viviendas, una planta de frutos y más obras en P

El nosocomio es de tercer nivel y la infraestructura cuenta con cinco servicios y unidades de atención para la población de Cobija y del de

C

omo parte de la agenda de entrega de obras por el aniversario de la Batalla de Bahía, que se recuerda cada 11 de octubre, el Gobierno entregó ayer un paquete de obras millonario en Pando.

Entre las obras entregadas están el hospital de tercer nivel, viviendas, puentes, sistemas de agua, una Planta Procesadora de Frutos Amazónicos, y otras, que benefician a cinco municipios del departamento.

El hospital de tercer nivel Hernán Messuti está ubicado en el municipio de Cobija, para el que también se entregó el equipamiento correspondiente.

“ La salud avanza y el Gobierno siempre comprometido con proteger la salud del pueblo boliviano, y por eso estamos aquí, en Cobija, entregando este hospital a nuestros hermanos de Pando”, destacó

ENTREGA

El presidente Arce destacó que con esta entrega se hace realidad el sueño de la población pandina y cobijeña.

el presidente Luis Arce, en el acto realizado por la ocasión.

Indicó que con esta entrega “ se hace realidad el sueño” de la población de Pando y de Cobija; y que, además del equipamiento y la infraestructura, se entregó el capital de arranque y se garantizó la contratación del personal médico del nosocomio.

La inversión total para esta obra supera los Bs 175 millones.

Según un reporte de Bolivia TV, la infraestructura del hospital cuenta con cinco plantas; en el sótano está el área de lavandería y vestidores del personal médico y enfermeras, la unidad de mantenimiento y servicios generales. En la planta baja se encuentra el área de consulta externa, laboratorios, informaciones, caja, farmacia, unidad transfusional, emergencias, fisioterapia y rehabilitación, imagenología y auditorio.

En el primer piso están las unidades de hemodiálisis, qui-

5

PLANTAS TIENE LA INFRAESTRUCTURA DEL HOSPITAL

175

MILLONES DE BOLIVIANOS ES LA INVERSIÓN PARA EL HOSPITAL EN COBIJA



● El nosocomio de tercer nivel cuenta con cinco pisos con diferentes servicios.

le Pando

pisos, con diferentes
partamento.

rófanos y terapia intensiva; en el segundo piso, las unidades de administración, laboratorios y residencias médicas. En el tercer piso está la unidad de hospitalización y servicios mediante montacargas; en el cuarto piso, otra unidad de hospitalización y servicios mediante montacargas; en el quinto piso, la cocina, el comedor y la ampliación de las salas de hospitalización.

La ministra de Salud y Deportes, María Renée Castro, recordó que el Gobierno encontró el hospital incompleto y con pocos servicios.

“Se acordará, Presidente, cuando le decía: un hospital de tercer nivel que en un momento solo atendió Covid-19, pocas camas, casi nada de servicios, sin médicos prácticamente. Nosotros hemos completado el 100 por ciento de nuestro compromiso, así es nuestro Gobierno, se ha encargado de cumplir con el último equipo que nos tocaba”, destacó la autoridad.

FOTO: ARCHIVO



Viviendas y una Planta Procesadora de Frutos Amazónicos, en Filadelfia



DATOS

LA INVERSIÓN DE LAS VIVIENDAS LLEGA A BS 4,5 MILLONES Y LA DE LA PLANTA PROCESADORA, A BS 1,6 MILLONES.

En el municipio pandino de Filadelfia, el Primer Mandatario entregó ayer 60 viviendas sociales y la Planta Procesadora de Frutos Amazónicos en la comunidad Luz de América.

“Nuestro programa de viviendas abarca a todos los municipios del país y hoy nos toca entregar estas viviendas que empezaron a construirse en 2021, y el año pasado ya estaban construidas, y hoy venimos a entregarlas”, destacó el presidente Luis Arce.

Señaló que el Gobierno prioriza la economía del país, por lo que se hacen esfuerzos para diversificar la producción en Pando con la Planta de Frutos Amazónicos en la comunidad Luz de América.

“No queremos que se dependa de un solo producto, como la castaña. Hace unas semanas, en Puerto Rico iniciamos la construcción de la Planta Industrializadora de Frutos Amazónicos, esa planta significa un hito importante en la industrialización de Pando y en ampliar la base económica”, informó.

Según los datos, la inversión de las viviendas llega a Bs 4,5 millones; en tanto que la planta procesadora demandó Bs 1,6 millones. Ambos proyectos suman una inversión mayor a Bs 6,1 millones en beneficio del municipio de Filadelfia.

FOTO: ARCHIVO



Apoyo para la producción bovina y otros, en San Lorenzo

El Jefe de Estado entregó ayer, en el municipio de San Lorenzo, proyectos de apoyo a la producción bovina, construcción de sistema de agua potable, un puente, aulas y viviendas.

“Muy contento de estar en el municipio de San Lorenzo para hacer la entrega de varios proyectos. El Gobierno nacional está preocupado por todos ustedes”, dijo el presidente Luis Arce.

El proyecto de apoyo a la producción bovina es para el beneficio de 10 comunidades indígenas y campesinas del municipio, “para diversificar la economía de esta población y mejorar sus condiciones de vida”.

El ministro de Desarrollo Rural y Tierras, Remmy González, detalló que el proyecto consiste en la construcción de un potrero de 2.422 metros cuadrados (m²), subdividido en nueve hectáreas (ha) con pasturas nuevas y mejoradas.

También se entregaron vaquillas y toros. “Se logró la reproducción y hay más de 70 vaquillas y torillos”, según los datos.

Asimismo, se inauguró el puente vehicular tipo cajón y alcantarillas de armico en la comunidad indígena Esse Eija Genechiquia.

Además, se entregó la construcción del sistema de agua potable El Charal-Exaltación, la edificación de 14 aulas para el sector educativo y seis viviendas tipo garzonier, en nueve comunidades de San Lorenzo.

FOTO: ARCHIVO



Una unidad educativa y 40 viviendas para Porvenir

El presidente Luis Arce entregó e inauguró ayer la nueva infraestructura de la unidad educativa Técnico Humanístico Nicolás Suárez-Villa Rojas, además de 40 viviendas sociales en el municipio pandino de Porvenir.

De acuerdo con los datos, en ambas obras fueron invertidos unos Bs 10 millones.

“Con estas dos obras, infraestructura educativa que hoy entregamos formalmente y las viviendas, el Gobierno nacional entrega al municipio de Porvenir casi 10 millones de bolivianos en obras”, explicó Arce en vísperas de conmemorar un nuevo aniversario de la Batalla de Bahía.

Informó que la edificación de la unidad educativa Técnico Humanístico Nicolás Suárez-Villa

Rojas demandó más de Bs 7 millones y los trabajos empezaron el 17 de febrero de 2021. En tanto que la edificación de las viviendas sociales comenzó en agosto de 2022.

“Felicidades, Pando. Estamos construyendo y generando actividad económica, estamos cuidando la salud del pueblo boliviano”, destacó el Jefe de Estado.

Afirmó que la salud, la educación y la economía “siempre van a ser priorizadas” por la actual administración, y comprometió apoyo a la alcaldesa de Porvenir, Gresly Justiniano, “para impulsar la industrialización del departamento”.

“Está bien que nuestra alcaldesa nos pida, y nosotros con mucho gusto atenderemos sus requerimientos”, comprometió la autoridad.

La ATT intensifica su campaña Bloquea la Estafa

6

La autoridad reguladora del sector difundió en sus redes sociales un video tutorial para hacer las denuncias.

L

a Autoridad de Telecomunicaciones y Transportes (ATT) intensificó en la última semana

su campaña Bloquea la Estafa, a través de la publicación de un video tutorial en sus redes sociales con los pasos para hacer las denuncias en la plataforma que lleva el mismo nombre.

“¡Atención! La seguridad en línea es primordial, y queremos asegurarnos de que todos estén protegidos contra las estafas cibernéticas. Con Bloquea la Estafa, aprende a cuidar tus datos personales y bloquear a los estafadores con estos consejos imperdibles. ¡Comparte esta información con tus amistades y familiares para crear una comunidad digital más segura!”, se lee en una de sus publicaciones que acompaña el video tutorial.

DATO

CON LA DENUNCIA, UNA VEZ ACEPTADA E INVESTIGADA, SE BLOQUEA AL ESTAFADOR EN 48 HORAS.

Las denuncias se hacen en casos de estafa a través de mensajes o llamadas telefónicas. Para ello, desde cualquier navegador se ingresa a la página web bloquealaestafa.att.gob.bo.

“Verás un botón rojo que dice ingresa y denuncia, pulsa sobre él, sigue los pasos e introduce la información necesaria para hacer tu denuncia durante el proceso de llenado de datos”, indica el presentador del video.

Se recomienda adjuntar todas las pruebas del hecho, por ejemplo, grabación de la llamada, capturas de pantalla de los mensajes o números telefónicos involucrados.

En mayo, la ATT hizo el lanzamiento de la plataforma para denunciar mensajes fraudulentos a través de WhatsApp, Telegram y redes sociales con el objetivo de bloquear los dispositivos y las líneas que se usan para estos ilícitos en 48 horas.

WEB

La página para denuncias es: bloquealaestafa.att.gob.bo

FOTO: ARCHIVO



● La ATT lanzó la plataforma en mayo de este año.

FOTO: ARCHIVO



● Marcelo Ballesteros, nuevo viceministro de Política Minera.

Marcelo Ballesteros asume como viceministro de Política Minera

El ministro de Minería, Marcelino Quispe, posesionó a la nueva autoridad para el desarrollo del sector.

E

El ministro de Minería y Metalurgia, Marcelino Quispe, posesionó ayer al ingeniero Marcelo Ballesteros como nuevo viceministro de Política Minera, Regulación y Fiscalización, con el objetivo de “continuar con el desarrollo minero metalúrgico”.

“Es un cargo al que deberá dedicar exclusiva importancia de trabajo para la minería estatal, cooperativizada y privada. Nuestros objetivos como minería nacionalizada son desarrollo tecnológico e industrialización de nuestros minerales y metales”, destacó el titular de la cartera de Estado luego de posesionar a Ballesteros.

Quispe solicitó al personal administrativo, judicial y técnico del Ministerio de Minería apoyar a los viceministros y “trabajar con idoneidad para que se cumpla el Plan Operativo Anual (POA), como corresponde”.

La nueva autoridad comprometió “trabajo incansable” para cumplir con sus responsabilidades y promover una “minería responsable” que respete el entorno, comunidades y medioambiente, “en estrecha colaboración” con todas las partes involucradas.

“Tenemos desafíos y oportunidades, debemos modernizar nuestra industria minera, adoptar prácticas más sostenibles y al mismo tiempo el cumplimiento de las regulaciones de nuestro país. La minería puede y debe ser una fuerza impulsora de desarrollo y progreso para Bolivia”, manifestó Ballesteros.

“Agradezco al Presidente, Vicepresidente y al ministro por la confianza”, agregó la autoridad.



El Banco de Desarrollo Productivo (BDP) obtuvo el permiso de la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI) para la inscripción de su Programa de Emisiones de Bonos Verdes, Sociales y Sostenibles, en el Registro de Mercado de Valores de ASFI.

Con esta autorización, el BDP se convierte en la primera institución, dentro del sistema financiero boliviano, en incurrir en este innovador mecanismo de financiamiento.

“Autorizar e inscribir en el Registro del Mercado de Valores de la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero el programa de emisión de bonos denominado Bonos Verdes, Sociales o Sostenibles BDP I, del Banco de Desarrollo Productivo Sociedad Anónima Mixta”, señala la Resolución ASFI/1061, en su parte resolutive.

En marzo de 2023, en el marco de su Programa de Finanzas Sostenibles, la Junta de Accionistas del BDP autorizó la ejecución del Programa de Bonos Verdes, Sociales y Sostenibles BDP I, por un monto de \$us 50 millones para financiar productos de crédito bajo estándares internacionales que coadyuven al desarrollo sostenible del país y del sector productivo; y que tengan un impacto positivo sobre el medioambiente.

“Los recursos monetarios obtenidos de la colocación de los bonos verdes, sociales o sos-

ASFI autoriza al BDP el primer Programa de Emisiones de Bonos Verdes, Sociales y Sostenibles

El Banco de Desarrollo Productivo se convierte así en la primera institución en Bolivia en innovar con este mecanismo financiero.

ASFI

Autoriza inscribir en el Registro del Mercado de Valores el programa de emisión de bonos denominado Bonos Verdes.

tenibles que componen las diferentes emisiones dentro del programa de emisiones serán utilizados en la colocación de cartera de créditos destinados a financiar o refinanciar proyectos o actividades Verdes y/o Sociales, nuevos o existentes”, agrega el documento de la ASFI.

Valores Unión SA fue la agencia de bolsa encargada de la estructuración del Programa de Emisiones de Bonos Verdes, Sociales o Sostenibles BDP I, elaborado en el marco de la normativa vigente establecida por la ASFI, a los principios de la Asociación Internacional de Mercados de Capitales (ICMA, por sus siglas en inglés), a los estándares de impacto de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y al aporte en las metas establecidas en las Contribuciones Nacionalmente Determinadas (NDC, por sus siglas en inglés).

50

MILLONES DE DÓLARES ES EL MONTO QUE SE AUTORIZÓ PARA EL PROGRAMA DE BONOS VERDES.

FOTO: ARCHIVO



● BDP, a la vanguardia de la emisión de bonos verdes.

Se incrementa la producción de leche en el departamento de La Paz

De 160 mil litros, ahora se producen 180 mil litros de leche al día.



El director de Pro Bolivia, Vidal Coria, informó que la producción de leche se incrementó de manera considerable en el departamento de La Paz. De una producción de 160 mil litros al día, se tienen ahora 180 mil litros al día.

“En estos dos años, 2022 y 2023, la producción de leche en el departamento de La Paz se incrementó. Normalmente se producían entre 150 mil y 160 mil litros al día de leche, hoy el departamento de La Paz está produciendo 180 mil litros de leche al día”, informó Coria.

El gobierno del presidente Luis Arce restituyó el impulso al programa Pro Leche, que es un fondo de apoyo al complejo productivo lácteo. Busca contribuir a la seguridad alimentaria de la población boliviana y a la soberanía alimentaria nacional.

El director de Pro Bolivia aseguró que se continuará con el apoyo a los productores, ya que desde el Gobier-

no se pretende incentivar el consumo de leche.

Actualmente, el consumo de leche per cápita en Bolivia es de 67 litros al año, cuando la OMS recomienda 160 litros por año.

En reiteradas oportunidades, el presidente Arce destacó la importancia del consumo de leche, en especial en edades tempranas.

Pero, además, el incremento de la producción del lácteo va de la mano con las políticas del Gobierno en cuanto a la reactivación económica y la generación de fuentes de empleo.

“La Paz es una fuente importante en la producción de leche, genera algo más de 100 mil empleos directos. En 2022 marcamos un récord histórico en exportación, registramos más de 40 millones de dólares como nunca en la historia. Hasta anteriores gestiones era 26 millones de dólares el monto de exportación de leche”, aclaró Coria.

El 26 de octubre de cada año, las bolivianas y bolivianos conmemoramos el Día Nacional de la Leche.

67

Litros de leche al año consumen los bolivianos.

C

on miras al desarrollo del Complejo Siderúrgico del Mutún en Puerto Suárez, Santa Cruz, el Gobierno lanzó la licitación para el estudio técnico de preinversión para el mejoramiento y ampliación del aeropuerto de este municipio.

“Estamos licitando el estudio técnico de preinversión para el mejoramiento y ampliación del aeropuerto de Puerto Suárez; estamos pidiendo la ampliación del aeropuerto, pero con su terminal de carga. Estamos apuntando a todo lo que es el Mutún”, informó ayer el ministro de Obras Públicas, Édgar Montaño, en conferencia de prensa.

Complementó que esta licitación es por Bs 2.580.000 y que el plazo de ejecución es de 180 días. Preciso que anteriormente se licitó el mejoramiento de una parte del aeropuerto, pero que en esta ocasión se hace para la ampliación de la terminal de carga y de la pista.

Según los datos, “se exigirá” a las empresas los diseños geométricos, de pavimentos, de obras de drenaje y estructuras, de iluminación y área de movimiento, de ingeniería básica, de requerimiento de equipos de ayuda para navegación aérea, del edificio terminal de pasajeros y edificios aeronáuticos, de obras complementarias; también, el estudio de evaluación del impacto ambiental, de beneficio del transporte de carga y el diseño del edificio de la terminal de carga.

Según los datos, “se exigirá” a las empresas los diseños geométricos, de pavimentos, de obras de drenaje y estructuras, de iluminación y área de movimiento, de ingeniería básica, de requerimiento de equipos de ayuda para navegación aérea, del edificio terminal de pasajeros y edificios aeronáuticos, de obras complementarias; también, el estudio de evaluación del impacto ambiental, de beneficio del transporte de carga y el diseño del edificio de la terminal de carga.

Según los datos, “se exigirá” a las empresas los diseños geométricos, de pavimentos, de obras de drenaje y estructuras, de iluminación y área de movimiento, de ingeniería básica, de requerimiento de equipos de ayuda para navegación aérea, del edificio terminal de pasajeros y edificios aeronáuticos, de obras complementarias; también, el estudio de evaluación del impacto ambiental, de beneficio del transporte de carga y el diseño del edificio de la terminal de carga.

Licitan estudio para la ampliación del aeropuerto de Puerto Suárez

Se mejorará el área de carga de la terminal aérea. El ministro de Obras Públicas, Édgar Montaño, informó que se ejecutará “apuntando al (desarrollo del) Mutún”.

78

por ciento de avance físico tiene el Complejo Siderúrgico del Mutún, en Puerto Suárez.

Agregó que la licitación ya se encuentra publicada en el Sistema de Contrataciones Estatales (Sicoes) para que las empresas especializadas puedan tomarla en cuenta y presentar sus ofertas.

El 22 de septiembre, el presidente de la Empresa Siderúrgica del Mutún (ESM), Jorge Alvarado, informó que el avance físico de la construcción del complejo llegó al 78%, mientras que el financiero se encuentra al 76%; además, hasta abril de 2024 estarán concluidas seis de las siete plantas que conforman el complejo.

Asimismo, el 23 de septiembre, en ocasión de los festejos por el aniversario de Santa Cruz, el Jefe de Estado anunció que se perfila construir un segundo complejo siderúrgico con una capacidad de 500 mil toneladas (t) anuales de acero, 300 mil más que la capacidad del complejo en actual edificación (200 mil t anuales).

180

DÍAS ES EL PLAZO PARA LA EJECUCIÓN DE LOS ESTUDIOS Y DISEÑOS PARA ESTA OBRA

FOTO: ARCHIVO



● Obras. El aeropuerto de Puerto Suárez, en Santa Cruz.

Lanzan licitación para una vía en Tarija y el aeropuerto de Guayaramerín

El ministro Édgar Montaño destacó que las licitaciones muestran el “trabajo eficiente” del Gobierno.

E

El ministro de Obras Públicas, Édgar Montaño, informó que se lanzó la licitación para los estudios técnicos de preinversión para el mejoramiento del aeropuerto de Guayaramerín, Beni, y para la construcción del tramo carretero Acheral-Choere, en Tarija.

“En Guayaramerín, Beni, el presidente Lucho ha inaugurado un aeropuerto excelente, el mejor de todo el departamento, y ahora lo vamos a implementar para carga, esa es la ampliación, el monto que estamos invirtiendo es más de 2.245.000 bolivianos para el estudio de preinversión”, detalló la autoridad.

Invitó a las empresas especializadas e interesadas a hacer llegar su oferta.

De igual forma, invitó a las firmas constructoras a presentar sus ofertas para el tramo carretero en Tarija, cuya licitación es por más de Bs 91.141.000, y tiene como financiador al Banco de Desarrollo Fonplata.

SICOES

Las licitaciones fueron publicadas en el sistema de contrataciones estatales.

“El plazo de entrega de las obras es de 300 días; entonces, queremos decir a nuestros hermanos transportistas que rápidamente hemos podido solucionar esta licitación”, indicó Montaño.

Explicó que, en este caso, las obras que se realizarán son: conclusión del pavimento asfáltico de 12,6 kilómetros (km), aproximadamente; conclusión de movimiento de tierras en 5% del contrato original; obras de estabilización de taludes en tres sectores; conclusión de siete viaductos en ejecución; emplazamiento de un puente completo y conclusión de otro en ejecución; obras complementarias de drenaje, medidas de mitigación, pago del programa de reposición de pérdidas, señalización de los 17,56 km, especificó.

Con un total de tres licitaciones lanzadas hasta ayer, Montaño destacó que eso muestra un “trabajo eficiente” del Gobierno.

“Esto demuestra el trabajo eficiente en la reconstrucción de la economía del pueblo boliviano, de parte del gobierno de Lucho y David (Choquehuanca)”, dijo.